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Уходящий год был напол-

нен событиями, посвященными 

юбилею вуза. Итоговые торже-

ства пришлись на декабрь. И 

одним из самых главных юби-

лейных мероприятий стал 

праздничный концерт, который 

прошел в большом зале Пен-

зенской филармонии. Абсолют-

но все номера концерта были 

Праздничный концерт к юбилею ПГУАС 

подготовлены талантливыми 

студентами и выпускниками 

нашего вуза.  

На входе в зал играла живая 

музыка. Для желающих сделать 

фотографии на память было ор-

ганизовано несколько фотозон с 

символикой  ПГУАС. Гостей 

встречали волонтеры и бойцы 

студотрядов нашего вуза.  

8 декабря 2023 года в боль-

шом зале Пензенской област-

ной филармонии состоялся 

большой концерт, посвящен-

ный 65-летию нашего вуза. 

Гостями этого праздничного 
вечера стали преподаватели, 

студенты, выпускники, вете-

раны ПГУАС, а также друзья 

и партнеры университета. 
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К началу концерта зал был 

полон. На юбилейные торжест-

ва прибыли представители са-

мых разных поколений – от 

тех, кто застал основание вуза в 

1958 году, до тех, кто препода-

ет или учится в университете 

сегодня.  

Поздравить ПГУАС с юби-

леем прибыли наши друзья из 

Пензы и других регионов. В 

праздничный вечер добрые 

слова в адрес университета 

произносили со сцены предста-

вители исполнительной и зако-

нодательной власти, руководи-

тели пензенских вузов и глав-

ного строительного вуза стра-

ны МГСУ, директора и главы 

компаний-партнеров – «Рисан», 

«Термодом», «Жилстрой».  

Когда прозвучали все по-

здравления, с ответным словом 

на сцену вышел ректор универ-

ситета С.А. Болдырев. Он по-

здравил собравшихся с юбиле-

ем и отдельно поблагодарил 

людей, которые подготовили 

этот праздничный концерт. В 

своей речи Сергей Александро-

вич отметил: «Мы действитель-

но верны своим традициям. Мы 

помним, для чего мы, как вуз,  

создавались. В отличие от мно-

гих других вузов нашей стра-

ны, которые в свое время уст-

роили настоящую гонку за так 

называемыми «престижными» 

направлениями подготовки, мы 

остались верны себе. Мы со-

хранили все направления под-

готовки, которые были у нас 

изначально. Прежде всего, это 

архитектура и строительство. 

При этом мы не стоим на мес-

Поет Сергей Макаров 

те. Мы экспериментируем, про-

буем, развиваемся… Лозунг 

нашего университета: «Мы 

строим будущее». Поэтому я 

могу с гордостью сказать: 

«Будущее за нами!» С праздни-

ком, дорогие друзья!» 

Творческая часть концерта 

начиналась с неофициального 

гимна ПГУАС – с университет-

ского вальса в исполнении Оль-

ги Гордюшиной. Далее в этот 

вечер зрители увидели танце-

вальные номера, услышали ста-

рые и новые песни, а также 

оценили номера оригинального 

жанра. Практически все участ-

ники концерта являлись неод-

нократными лауреатами и по-

бедителями творческих  кон-

курсов. Так уж повелось с са-

мого основания вуза, что его 

студенты и выпускники прояв-

ляют себя и достигают успеха 

не только в строительстве.  

Своими творческими номе-

рами поздравили ПГУАС с 

юбилеем Сергей Макаров, дуэт 

Юлии Шеяновой и Дмитрия 

Костина, Дмитрий Глухов (при 

поддержке Анастасии Рогож-

никовой и Валерии Мельнико-

вой), Алина Шилова, Елизавета 

Дмитрий Глухов и его вокальное выступление 
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Кулагина,  Ольга  Селиверсто-

ва, Кирилл Сверчков, Анаста-

сия Аникина, Михаил Свири-

дов, студия танца ПГУАС 

«EsTerra». 

В завершающей части кон-

церта на сцену вышла леген-

дарная группа «Ваганты». Ан-

самбль в составе Сергея Са-

мошкина, Алексея Ануфриева 

и Сергея Паринкина исполнил 

три песни, завершив свое вы-

ступление  композицией «Мы 

желаем счастья вам!» 

А в финале зрители увиде-

ли масштабный вокально-

хореографический номер в ис-

полнении десятков студентов 

ПГУАС.  

 

Выдержки из поздравле-

ний от гостей и партнеров 

ПГУАС 

Депутат Законодательного 

собрания Пензенской области 

Николай Васильевич Лукья-

нов сначала поздравил ПГУАС 

как выпускник Пензенского 

инженерно-строительного ин-

ститута, а затем зачитал при-

ветственный адрес от Законо-

дательного собрания и от его 

председателя В.Н. Супикова: 

«За минувшие годы универси-

тет прошел достойный путь, 

подготовил тысячи высококва-

лифицированных специали-

стов, внес весомый вклад в раз-

витие отечественной науки, в 

укрепление строительной от-

расли, дорожного хозяйства и 

социально-экономической от-

расли нашего региона. Именно 

благодаря вам динамично раз-

вивается и строится Пенза и 

вся Пензенская область, созда-

ются безопасные и комфортные 

условия проживания граждан. 

От всей души желаем вам креп-

кого здоровья, благополучия, 

реализации запланированных 

проектов и дальнейших успе-

хов в деятельности на благо 

жителей Пензенской области». 

Елизавета Кулагина выступала вместе с коллективом «EsTerra» 

Поет выпускница нашего вуза Ольга Селиверстова 

Вокальный номер Анастасии Аникиной 
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Руководитель Центра ком-

петенций образовательной дея-

тельности Минстроя России 

Ирина Дмитриевна Минина 
зачитала поздравление от ми-

нистра строительства и ЖКХ 

РФ И.Э. Файзуллина: «ПГУАС 

внес значимый вклад в форми-

рование облика Пензы, а также 

научного фундамента строи-

тельной отрасли региона. Уни-

верситет принимал активное 

участие в создании отраслевого 

консорциума «Строительство и 

архитектура». Пензенский уни-

верситет был и остается одним 

из ведущих строительных ву-

зов, причастных к решению 

важных государственных задач 

и актуальных проблем нашей 

отрасли. Уважаемые коллеги! 

Шестьдесят пять лет – это воз-

раст зрелости и уверенности. 

Желаю вам успеха, талантли-

вых студентов, ярких научных 

открытий и динамичного раз-

вития». 

Ректор Московского госу-

дарственного строительного 

университета Павел Алексее-

вич Акимов: «Я хотел бы по-

желать вам, прежде всего, заме-

да. Я желаю, чтобы все ваши 

замыслы, самые смелые идеи и 

проекты в новом году обяза-

тельно осуществились. Желаю, 

чтобы ваши дети и внуки тоже 

неизменно поступали в Пензен-

ский государственный универ-

ситет архитектуры и строитель-

ства. Вместе мы сделаем наш 

университет, нашу отрасль, на-

шу страну лучше!» 

Ректор ПГУ Александр 

Д м и т р и е в и ч  Г у л я к о в : 

«Уважаемые коллеги! Навер-

ное, это правда, что благород-

нее вашей профессии в мире 

нет. Вы украшаете Землю – 

красивыми зданиями, красивой 

архитектурой. Вы не просто 

радуете глаз – вы создаете ус-

ловия для цивилизованного 

проживания людей на этой 

Земле. Здания, которые мы ви-

дим сегодня в Пензе, – это же 

творения ваших рук. Как вам 

не завидовать, как вами не гор-

диться?  А самое главное, у вас 

в вузе сохраняется преемствен-

ность поколений».  

Ректор ПензГТУ Дмитрий 

Владимирович Пащенко:  

«Вы – самый близкий для нас 

вуз. Все сотрудники, студенты, 

преподаватели ПензГТУ по-

здравляют вас с праздником. 

Мы  желаем добра, счастья, и 

чательных выпускников. Чтобы 

была неразрывная связь поко-

лений, чтобы старшие переда-

вали свой опыт молодым со-

трудникам. Желаю, чтобы в 

вашем университете всегда ве-

лись передовые научные иссле-

дования, фундаментальные и 

прикладные. Желаю, чтобы в 

вузе  осуществлялась такая же 

замечательная, как и сейчас, 

молодежная политика.  

Сегодня мы уже находимся 

в ожидании нового 2024-го го-

Михаил Свиридов и его песня под гитару 

Танец в исполнении Юлии Шеяновой и Дмитрия Костина 
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ВИА «Ваганты» на сцене Пензенской областной филармонии 

чтобы ваши студенты были од-

ними из самых лучших в стра-

не. Еще хочу пожелать – строй-

те больше. И удачи вам всем!» 

Проректор по научной ра-

боте ПГАУ Алексей Викто-

рович Носов: «За 65 лет вы 

выпустили не один десяток 

квалифицированных специа-

листов, которые прославляют 

ваш замечательный вуз, а так-

же развивают экономику на-

шего региона и страны в це-

лом. Уважаемые коллеги! Же-

лаю вам неиссякаемой энер-

гии, реализации самых амби-

циозных задач, счастья и доб-

ра!» 

Директор Пензенского фи-

лиала Финансового универси-

тета при Правительстве РФ 

Владимир Викторович Бон-

даренко: «Я  являюсь   выпуск-

ником Пензенского инженерно-

строительного института. Я 

прекрасно помню, как поступал 

в вуз, как со мной работали 

преподаватели на первых кур-

сах, как они занимались проф-

ориентацией. Я помню свою 

карьеру на кафедре экономики 

и организации управления, на 

кафедре менеджмента.  

На самом деле, в адрес 

ПГУАС сегодня звучат искрен-

ние слова. Да, это высокие сло-

ва, но вуз их полностью заслу-

живает. Я люблю этот универ-

ситет и горжусь, что в нем 

учился. И сегодня я прошу, 

чтобы вуз продолжал готовить 

не только квалифицированных 

специалистов, но достойных 

граждан России».  

Директор филиала Москов-

ского государственного уни-

верситета технологий и управ-

ления им. К.Г. Разумовского 

Оксана Владимировна Кери-

мова: «Профессия строитель во 

все времена звучала гордо, кру-

то, презентабельно. Вуз реали-

зует правильные направления – 

так держать!  

Желаю вам абитуриентов в 

большом количестве. Студен-

там и выпускникам ПГУАС – 

трудоустройства по столь важ-

ным профессиям. Коллективу 

университета – крепкого здоро-

вья, энергии, сил, бодрости ду-

ха. Университету в целом – раз-

вития и процветания».  

Генеральный директор СГ 

«РИСАН» Сергей Юрьевич 

Лисовол: «ПГУАС – это самый 

классный вуз в этом городе. 

Почему? Потому что все, что в 

этом городе есть, построили 

выпускники этого вуза.  

Наша компания сегодня 

является одним из лидеров 

строительной отрасли. В Пензе 

у нас работают почти 270 ИТР. 

И 80% из них – это выпускники 

ПГУАС. Это говорит о том, что 

вуз готовит первоклассных спе-

циалистов. И я этим очень 

сильно горжусь. 

Хочу пожелать своему лю-

бимому вузу, чтобы с первого 

курса студенты проходили прак-

тику в строительных компаниях. 

Ведь только наставничество, 

опыт и время  воспитывают лю-

бовь к нашей профессии».  

Управляющие партнеры 

ГК «Жилстрой» Ильдар Анвя-

рович Акчурин и Марат Ан-

вярович Акчурин вместе при-

шли поздравить ПГУАС.  

Ильдар Анвярович: «Под 

руководством ректора Сергея 

Александровича Болдырева в 

ПГУАС сформирован мощный 

коллектив. Это ученые, органи-

заторы, инженеры, преподава-

тели, технари. Они не только 

обучают и воспитывают сту-

дентов, но и берутся за слож-

ные задачи государственного 

масштаба. Это действительно 

заметно и это вызывает уваже-

ние. Мы смело можем гово-

рить, что сегодня ПГУАС вхо-

дит в топ лучших строительных 

университетов России.  

Моя дочь, окончившая 

МГИМО, учившаяся за грани-

цей, сейчас обучается в      

ПГУАС, поскольку выбрала 

профессию строителя. Она го-

ворит: «Я хочу быть созидате-

лем, хочу работать в Пензе и 

помогать вам».  

Обращаясь к студентам 

ПГУАС, хочу сказать: универ-

ситет, который вы выбрали, 
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самый замечательный. Резуль-

таты его деятельности мы ви-

дим ежедневно, ощущаем их 

буквально руками.  

Всем находящимся в зале я 

хочу пожелать здоровья, твор-

ческих успехов, и чтобы у всех 

все получалось». 

Марат Анвярович: «Я сам 

тридцать лет назад стал выпу-

скником Пензенского строи-

тельного института. Я прекрас-

но помню, что, помимо обуче-

ния профессии, в вузе было 

много социального. Нам гово-

рили о важности коллективного 

труда, когда мы ездили «на 

картошку». На военной кафед-

ре нас учили дисциплине. А 

преподаватели    предупрежда-

ли – жениться студенту нельзя, 

пока не сдан сопромат. Это бы-

ло очень хорошее время.  

Всех поздравляю с празд-

ником! Успехов, здоровья и 

благополучия!»  

Директор по капитальному 

строительству ГК «Термодом» 

Магомед  Курбанович   Ага-

магомедов:  «Наш  регион  ди-

намично  развивается,  и  по-

требность в специалистах-

строителях постоянно растет.  

А готовить профессионалов  

ПГУАС умеет. Я хотел бы по-

желать сильной команде уни-

верситета, чтобы вы уверенно 

двигались к столетнему юби-

лею. Поздравляю вас!  

И в качестве небольшого 

подарка от холдинга мы дарим 

вам оформление любой аудито-

рии вуза, а также профориента-

ционную игру, которая помо-

жет будущим студентам опре-

делиться с выбором профес-

сии».  

Юбилей вуза: награждение сотрудников 

15 декабря 2023 года в   

актовом зале блок-вставки   

ПГУАС прошла церемония на-

граждения преподавателей и 

сотрудников университета. 

Награды получили более 200 

человек.  

 

Церемония награждения и 

подготовленный по этому слу-

чаю концерт стали завершаю-

щей точкой в серии мероприя-

тий, посвященных 65-летию 

ПГУАС. Юбилей стал хоро-

шим поводом для того, чтобы 

отметить добросовестный труд 

и выдающиеся достижения со-

трудников и преподавателей 

университета.  

В церемонии принял уча-

стие министр образования Пен-

зенской области Алексей Пав-

лович Комаров. Он не только 

поздравил университет с юби-

леем, но и лично вручил неко-

торые награды, в том числе – 

награды федерального уровня. 

В частности, кандидату архи-

тектуры, доценту кафедры 

«Градостроительство» Наталье 

Владимировне Соколовой было 

присвоено звание «Почетный 

работник сферы образования 

Российской Федерации». 

Но большую часть грамот,  

благодарностей, орденов и ме-

далей в этот знаменательный 

день вручил ректор Сергей 

Александрович Болдырев.  

Несколько преподавателей   

получили звания «Ветеран уни-

верситета» и «Заслуженный 

профессор университета».  

К торжественному меро-

приятию Центр культуры и мо-

лодежной политики подготовил 

небольшую концертную про-

грамму. Студенты ПГУАС 

Алина Чуфистова и Антон Ва-

сильев исполнили песни для 

всех участников церемонии на-

граждения.  

Поздравляем  всех  сотруд-

ников и преподавателей     

ПГУАС с заслуженными награ-

дами! 

Награду от министра образования Пензенской области А.П. Комарова  

принимает к. арх, доцент Н.В. Соколова 
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Кафедре «Дизайн» - 20 лет! 

Участники  смотра-конкурса выпускных работ по архитектуре и дизайну  в 

Пензе у музея Мейерхольда, 2003 год. На фото – председатель РААСН,       

ректор МАРХИ А.П. Кудрявцев, председатель МООСАО А.В. Степанов,   

академик-секретарь отделения градостроительства РААСН, вице-

президент РААСН В.Н. Белоусов,  ученый секретарь РААСН Г.В. Есаулов,  

секретарь фонда Ромуальдо дель Бьянко Симоне Джиометти;  представи-

тели ПГУАС – член-корреспондент РААСН Т.И. Баранова, проректор       

В.А. Худяков, заведующий кафедрой «Градостроительство» Ю.В. Круглов 

Кафедра «Дизайн» в 2004 году 

В 2023 году юбилей отме-

чает кафедра «Дизайн и худо-

жественное проектирование 

интерьера». Заведующий ка-

федрой к.т.н. доцент Влади-

мир Петрович Герасимов рас-

сказывает об истории данного 

подразделения и о его дости-

жениях.  

 

У истоков новой кафедры 

В конце девяностых годов 

в российских университетах 

начали в большом количестве 

появляться «модные» образова-

тельные направления. Что каса-

ется нашего вуза, идея откры-

тия в 1999 году новой специ-

альности «Искусство интерье-

ра»  принадлежала Альфреду 

Альфредовичу Оя и Ирине 

Алексеевне Стекловой, пред-

ставлявшим  кафедру  рисунка. 

Самостоятельная кафедра, 

но уже с названием «Дизайн», 

была образована только через 

три года, в ноябре 2003 года.  

Ректором тогда был А.И. Ерём-

кин. По его решению заведую-

щим новой  кафедрой была на-

значена Ирина Владимировна 

Родникова, которая к тому вре-

мени  уже два  года работала 

деканом Архитектурного фа-

культета. 

«Незадолго до этого, в сен-

тябре  2003 года, произошло, 

вероятно, одно из наиболее  

значимых событий за все время 

существования Архитектурно-

го факультета, – вспоминает 

В.П. Герасимов. – Наш город 

принимал смотр-конкурс выпу-

скных работ по архитектуре  и 

дизайну.  Никогда еще на тер-

ритории Пензы не собиралось 

такого архитектурного общест-

ва – и в плане количества спе-

циалистов, и в плане их науч-

ного авторитета».  

А основную работу по ор-

ганизации  этого масштабного 

О том, как прошел смотр-

конкурс, можно судить, к при-

меру, по двум цитатам из ста-

тьи А.В. Степанова,  бессмен-

ного председателя МООСАО. 

Первая цитата:  «Двенадцатый 

конкурса в ПГУАС взяли на 

себя те, кто уже через месяц 

составил основу кафедры 

«Дизайн», – преподаватели  

И.В. Родникова, Т.Ф. Волкова, 

А.С. Михеенко.  
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Международный смотр в Пензе 

оказался памятным, и этому 

есть причины. После смотров, 

которые прошли в Нижнем 

Новгороде, Ростове-на-Дону 

(городах-миллионниках) и в 

столице Белоруссии Минске, 

вдруг – скромная Пенза. Спра-

вится ли? Оказалось – справи-

лась и притом блистательно».  

Вторая цитата:  «Не могу 

не отметить, что, по общему 

мнению участников, смотр в 

Пензе был прекрасно организо-

ван и удивительно уютен, за 

что следует поблагодарить го-

родские власти, государствен-

ные и частные проектные фир-

мы, содействовавшие смотру, 

ректорат и особо – руководство 

Архитектурного факультета». 

В Пензе проходил только  

первый этап конкурса. А вто-

рой был организован в  декабре 

2003 года во Флоренции. И это 

было большое событие для рос-

сийских участников, в том чис-

ле  и для пензенцев. 

 

Золотое десятилетие 

Первое десятилетие стало  

«золотым веком» для кафед-

ры. Хотя для ее руководства 

эти годы были нелегкими: 

трудности возникали из-за от-

крытия направлений, введе-

ния новых стандартов, осуще-

ствления ответственных про-

ектов и т.д. В 2006 году в 

ПГУАС впервые были откры-

ты специальности, соответст-

вующие   названию кафедры, 

– «Дизайн среды» и «Дизайн 

костюма».  

В.П. Герасимов: «Мы спро-

сили многих преподавателей, 

что за  прошедшие 20 лет  ста-

ло для них самым запоминаю-

щимся. И практически все от-

метили атмосферу и энергети-

ку, которые были созданы на 

кафедре ее первым руководите-

лем И.В. Родниковой».  

Ирина Владимировна заве-

довала кафедрой всего-то  семь 

лет. Однако заданный ею им-

пульс действует и сегодня, что 

говорит о масштабе личности 

этого руководителя.  

И.В. Родникова заложила 

основы, фундамент кафедры – 

ее   кадровый  состав,  методи-

ки работы,  направленность 

(архитектурный дизайн), кон-

такты с коллегами,  принципы 

практической проектной дея-

тельности и научной деятель-

ности. 

Характерными признаками 

управления кафедрой были 

профессионализм, энергич-

ность, открытость и коллеги-

альность, поддержка талантли-

вых работ. Рабочее место заве-

дующей находилось не в от-

дельном кабинете, а рядом с 

другими сотрудниками, в цен-

тре событий.  
Декабрь 2003 года, второй этап смотра-конкурса во Флоренции. Участницы 

из ПГУАС В. Зайцева, Л.И. Осокина, Е.Г. Лапшина, И.В. Родникова 

Заведующий кафедрой И.В. Родникова на своем рабочем месте 
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Необычным был и ежегод-

ный сборник научных трудов 

«Теория и практика средового 

дизайна» (он был издан всего 7 

раз). Все в этом сборнике, на-

чиная от подбора авторов, 

оформления и заканчивая тек-

стом каждой статьи, подверга-

лось тщательному редактирова-

нию. 

В орбиту любой деятельно-

сти кафедры всегда вовлека-

лось множество  участников. 

Показательной была работа над 

генеральным планом г. Зареч-

ного. Собственно, сама эта ра-

бота велась не столько из-за 

денег, сколько ради профессио-

нального интереса и азарта. Со-

трудникам кафедры очень хоте-

лось сделать первую для вуза 

крупную профессиональную 

работу, и сделать ее качествен-

но. Так в итоге и произошло.  

В работе над генеральным 

планом Заречного участвовали 

8 представителей Архитектур-

ного факультета  – И.В. Родни-

кова, Т.Ф. Волкова, Н.В. Соко-

лова, А.Г. Михеенко, Я.Ю. Со-

луданов, А.Г. Лызина, В.П. Ге-

расимов, А.Г. Семенова. Кроме 

того, заметный вклад внесла и 

студентка Наташа Залялова. 

Вообще, участие обучающихся 

в делах кафедры было нормой. 

«И деканат, и кафедра  бы-

ли  домом для студентов, от-

крытым и  доступным. И, что 

важно, студенты активно помо-

гали нам безо всякого принуж-

дения», – отмечает В.П. Гера-

симов.  

Определенную роль в соз-

дании особой атмосферы на 

кафедре сыграл компьютерный 

класс Архитектурного факуль-

тета. Ведь в начале двухтысяч-

ных годов компьютеры не  бы-

ли  таким обычном  делом, как 

сегодня.  

Многие  студенты, нахо-

дившиеся «в орбите» кафедры 

дизайна, впоследствии стали 

известными специалистами. 

Это, например, Юля Бояркина, 

Владимир Комаров, Михаил 

Палаткин. Сегодня это забавно 

вспоминать, но нынешний ди-

ректор известной  и успешной 

мастерской «Глагол» Андрей 

Белов, будучи студентом   

ПГУАС, делал «за долги» ма-

кет аэропорта для выставки       

в Париже и макет парка 

«Комсомольский».  

 

Особые черты кафедры 

Реальное проектирование 

всегда   было   важным   на-

правлением  работы кафедры.         

Архитектурная мастерская  

Фото 2005 года. Сотрудники кафедры в процессе проектирования.  

На снимке – А.Г. Михеенко, С.Ю. Белотелов, А.Г. Семенова, Н.В. Соколова, 

И.В. Родникова, Т.Ф. Волкова, Т.Е. Солуданова  

Студент Андрей Белов работает над макетом парка «Комсомольский».  

Фото 2011 года 
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«Диалог», образованная чуть 

раннее, фактически стала  ча-

стью кафедры. А общая стои-

мость заключенных договоров 

за все время составила около 

200 млн руб. Наиболее ответст-

венные  элементы проектирова-

ния, конечно, выполняли пре-

подаватели. Но и студенты на-

правления «Дизайн» участвова-

ли во многих работах.  

Например, в разработке ин-

терьеров для СК «Буртасы» и 

ледовой арены в Заречном при-

нимали участие Алексей Семе-

нов,  Женя Редченкова, Ирина 

Токарева, Оля Солощенко, Катя 

Тимакова (Цимбалист), Света  

Павлинова (Сарвилина), Алина 

Левашова.  

И в дальнейшем практика  

привлечения студентов к про-

ектированию была  регулярной.  

В проекты Роликодрома, зоо-

парка, трех пензенских школ и 

многих других объектов внесли 

свою лепту Ольга Елагина, 

Ксения Галина, Мария Данило-

ва (Кутай), Вадим Сафоев,  а 

также совсем недавние выпуск-

ники Настя Баева, Юля Дыри-

на, Динара Иванцова. Сегодня 

их  имена  очень хорошо из-

вестны в профессиональной 

среде. По сути, востребован-

ность и известность наших вы-

пускников и есть настоящая 

оценка деятельности кафедры. 

С  2010 года в составе ка-

федры в рамках единого на-

правления «Дизайн» работают 

представители «Дизайна кос-

тюма».  

«История «Дизайна костю-

ма» заслуживает отдельного 

рассказа, – говорит В.П. Гераси-

мов. – Отмечу лишь, что заслуги 

в создании этого отдельного (в 

то время) направления принад-

лежат Александру Ивановичу 

Ерёмкину, Сергею Александро-

вичу  Болдыреву (он отвечал за 

организацию и проектирование 

помещений в  седьмом корпусе) 

и Людмиле Ивановне Осокиной, 

заведующей тогда отдельной 

кафедрой». 

Нельзя не отметить, что 

очень узнаваемым членом кол-

лектива кафедры был Я.Ю. Со-

луданов. Это выражалось и в 

признании студентов, и в осу-

ществлении множества проект-

ных работ в качестве главного 

архитектора проекта (стадион 

«Пенза», зоопарк,  три школы, 

концепция благоустройства ис-

торической части Наровчата).  

Кафедра сегодня 

За последние 10 лет кафед-

ру возглавляли И.А. Херувимо-

ва, Т.Ф. Волкова. В настоящее 

время ее заведующим является 

В.П. Герасимов. 

«Изначально в штате ка-

федры было более 20 единиц, 

ППС,  и работа велась со сту-

дентами с шестилетним сро-

ком обучения. Сегодня в шта-

те  менее  9  единиц.  И  рабо-

таем мы со студентами  

«четырехлетками» фактически 

трех разных направлений обу-

чения (формально – два на-

правления). К средовому ди-

зайну и дизайну костюма до-

бавилась ландшафтная архи-

тектура. При этом «Дизайн» – 

это, наверное, единственная 

кафедра  в вузе, которая и при-

нимает, и выпускает студен-

тов, да еще и имеет ежегодный  

коммерческий прием», – гово-

рит В.П. Герасимов. 

Сегодня в университете 

продолжают работать люди, 

которые были в составе кафед-

ры практически с самого нача-

ла. Это И.А. Херувимова,    

Т.Ф. Волкова,  Ю.В. Даськова, 

В.П. Герасимов, Т.Е. Александ-

рова  (Солуданова), М.Т. Хрю-

кина, А.Г. Лызина. Свою ка-

федру они предпочитают назы-

вать  просто  «Дизайн»,  опус-

кая малопонятное добавление     

«… и ХПИ» 

Владимир Петрович Гера-

симов завершает свой рассказ: 

«Возможно, мы слегка роман-

тизируем прошлое время. Но 

с помощью данной  публика-

ции мы хотели вспомнить       

и поблагодарить всех, кто   

имел отношение к кафедре 

«Дизайн», – всех, кто работал, 

учился, создавал профессию, 

которая совсем недавно была 

новой и необычной, а сегодня 

выглядит естественной и яв-

ляется очень востребован-

ной». И.В. Родникова и студентка Ольга Солощенко на строительном объекте 
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Фестиваль КВН в ПГУАС 

Команды играют конкурс «Разминка» 

На состоявшемся 5 декаб-

ря 2023 г. фестивале КВН 

ПГУАС студенты показали 

отличную игру. Из семи команд 

пять вышли в финал, который 

состоится весной следующего 

года.  

 

5 декабря на сцене блок-

вставки выступали семь ко-

манд. Причем Инженерно-

строительный институт пред-

ставляли сразу две команды – 

«Что? Где? Куда?» и «Суета».  

Ребятам нужно было сыг-

рать по два конкурса – 

«Приветствие» и «Разминка с 

жюри». В первом соревновании 

от команд требовалось поболь-

ше веселости, во втором – по-

больше находчивости.  

  Фестиваль показал, что 

шутки студентов ПГУАС стали 

более смешными и продуман-

ными. Вероятно, это явное по-

вышение уровня игры пришло 

вместе с опытом. Ведь боль-

шинство команд играют в КВН 

уже  несколько  лет:  это  

«Грета Тунберг» (ИИЭ), 

«Пасынки Тарасова» (ТФ), 

«Дай пять!» (АФ), «Что? Где? 

Куда?» (ИСИ). У ребят появи-

лось понимание того, как взаи-

модействовать со зрителем, что 

нравится зрителю. В некоторых 

командах уже есть свои узна-

ваемые персонажи (например, 

суровая маленькая девочка из 

«Пасынков Тарасова»). 

Впрочем, новички на фес-

тивале также показали себя 

вполне достойно. Команда Ин-

ститута цифрового управления 

«Чай с сахаром» с первого же 

раза вышла в финал.  «Суета» 

до финала не добралась, зато  

ее представитель Хаким Ах-

меджанов получил звание 

«Лучший актер».   

Кроме хороших шуток, ко-

манды старались удивить зрите-

Разминка показала, что сту-

денты ПГУАС хорошо умеют 

импровизировать. Из желающих 

ответить на вопросы жюри вы-

страивались целые очереди. А 

ведь разминка по праву считает-

ся одним из наиболее сложных 

конкурсов КВН.  

Зимний фестиваль полу-

чился очень интересным и ве-

селым. Поэтому членам жюри 

было сложно выбрать победи-

телей. Тем не менее, было ре-

шено, что в финал проходят 

команды «Что? Где? Куда?», 

«Дай пять!», «Грета Тунберг», 

«Чай с сахаром» и «Мужицкая 

сборная». Причем «Мужицкая 

сборная» уже в который раз 

заняла первое место, став абсо-

лютным победителем этого эта-

па фестиваля.  

Праздновать победу может 

и Инженерно-строительный 

институт. Его команды собрали 

почти все победы в дополни-

тельных номинациях. Лучше 

актрисой фестиваля была на-

звана Валерия Корень из «Что? 

Где? Куда?». Титул Хакима Ах-

меджанова уже упоминался вы-

ше. И лучшей шуткой фестива-

ля стала шутка команды «Что? 

Где? Куда?». 

лей чем-то необычным. К при-

меру, девушка из  сборной «Дай 

пять!» по сценарию должна бы-

ла отвесить парню пощечину. 

Но студентка сделала это не по-

нарошку, а от души. Зрители 

сочувствовали парню, но смея-

лись.  

Или – «Мужицкая сбор-

ная» (ФаУТ). На фестивале эту 

и без того малочисленную ко-

манду  представлял всего один 

человек. Однако на сцене он не-

долго пробыл в одиночестве. 

Помогать ему в выступлении по 

очереди выходили: друг из дру-

гой команды, ведущий фестива-

ля Валентин Булгаков, заведую-

щий кафедрой «Землеустрой-

ство и геодезия» А.И. Чурсин. 

Причем Алексей Иванович так 

хорошо выступал, так вырази-

тельно рассказывал анекдот про 

Вовочку и нивелир, что в итоге 

получил на пару с Хакимом зва-

ние «Лучший актер». 

Вообще же преподаватели 

и представители руководства 

вуза активно помогали коман-

дам своих факультетов, в том 

числе и выходя на сцену. За это 

А.И. Чурсин, Л.А. Королёва и 

Р.В. Тарасов были отмечены 

благодарностями.  
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ПГУАС и МГСУ подписали соглашение о сотрудничестве 

8 декабря 2023 года про-

шло торжественное заседание 

ученого совета нашего универ-

ситета. В ходе заседания со-

стоялось подписание соглаше-

ния о создании на базе ПГУАС 

филиала Корпоративной ка-

федры Министерства строи-

т е л ь с т в а  и  ж и л и щ н о -

коммунального хозяйства РФ.  

 

Помимо членов ученого со-

вета, в торжественном заседа-

нии принимали участие гости 

вуза: ректор Московского госу-

дарственного строительного 

университета Павел Алексеевич 

Акимов, руководитель Центра 

компетенций образовательной 

деятельности Министерства 

строительства и ЖКХ РФ Ирина 

Дмитриевна Минина, замести-

тель министра строительства и 

дорожного хозяйства Пензен-

ской области Светлана Влади-

мировна Круглова.  

Заседание было приуроче-

но к юбилею нашего вуза. А 

главным вопросом повестки 

дня стало подписание соглаше-

ния о сотрудничестве с МГСУ 

по созданию и организации в 

ПГУАС филиала Корпоратив-

ной кафедры. 

Главная цель Корпоратив-

ной кафедры Минстроя – это 

подготовка высококвалифици-

рованных управленцев для 

строительной отрасли России. 

Предполагается, что в научно-

образовательной деятельности 

филиала примут участие спе-

циалисты-практики профильно-

го министерства. В МГСУ Кор-

поративная кафедра была от-

крыта в декабре прошлого года.  

Ректор ПГУАС Сергей 

Александрович Болдырев в сво-

ем приветственном слове отме-

тил: «Создание филиала Корпо-

ративной кафедры Минстроя 

предусматривает более тесное 

взаимодействие ПГУАС с мини-

стерством. Открывая эту кафед-

ру, мы станем еще ближе со-

трудничать и с Московским го-

сударственным строительным 

университетом».  

В свою очередь, ректор 

МГСУ П.А. Акимов сказал: 

«Между нашими университета-

ми  уже  давно  идет  достаточ-

но тесное и плодотворное     

сотрудничество. И в учебно-

методическом объединении ву-

зов РФ по образованию в об-

ласти строительства,  и в Ассо-

циации строительных вузов 

ПГУАС всегда играл очень ак-

тивную роль. Впереди у наших 

университетов действительно 

много совместных проектов».   

Руководитель Центра ком-

петенций образовательной дея-

тельности Министерства строи-

тельства и ЖКХ РФ И.Д. Мини-

на рассказала о планах по от-

крытию филиалов Корпоратив-

ной кафедры Минстроя во всех 

строительных вузах России.   

Пользуясь случаем, гости 

ПГУАС поздравляли наш уни-

верситет с юбилеем. Так, замес-

титель министра строительства 

и дорожного хозяйства Пензен-

ской области С.В. Круглова ска-

зала: «Хочу пожелать, чтобы 

впереди у вуза были долгие го-

ды работы. Мы замечаем, что 

выпускник ПГУАС стал за по-

следние десятилетия другим – 

более грамотным, уверенным в 

себе. Люди, которые выходят из 

этих стен, имеют свое мнение 

даже в начале профессионально-

го пути».  

После приветственных 

слов и поздравлений ректоры 

ПГУАС и МГСУ скрепили со-

глашение о сотрудничестве 

своими подписями.   Ректоры ПГУАС и МГСУ подписывают соглашение 


